

**EL PATRONATO  
DE LA CULTURA  
HISPANOAMERICANA**

C  
U  
A  
R  
E  
N  
T  
A  
  
A  
Ñ  
O  
S

X L

EN

SAN ANTONIO  
TEXAS

4 0

F  
O  
R  
T  
Y

Y  
E  
A  
R  
S

En la ciudad de San Antonio, Texas, E.U.A., siendo las 15 horas del día 11 de diciembre de 1952, convocados por el C. Cosme Hinojosa, Cónsul General de México, se reunieron en las Oficinas del Consulado General, citas en el 2o. piso del International Building "Casa México", los Sres. Efraín G. Domínguez, Cónsul Adscrito, Rubén Riestra E., Cónsul Comisionado, los dos de ese mismo Consulado General y los Sres. Tomás Acuña, Luis E. Gámez, José Olivares, Robert P. Ingraham, R. J. Peña, Rómulo Munguía, Juan O. Garcés, Lic. Manuel C. González, Sra. Blanca N. de Sánchez Navarro y Mrs. Frank W. Sorell. El C. Cónsul General explicó que se había convocado a esta junta, con el objeto de que se constituyera en definitiva una organización, para que patrocinara los Cursos de Extensión Universitaria, que se celebran aquí año tras año y que sugería la creación del "PATRONATO DE LOS CURSOS UNIVERSITARIOS DE MÉXICO EN EL ESTADO DE TEXAS", aprobada por unanimidad esta sugerión, inmediatamente se procedió a nombrar los miembros componentes del mismo, poniéndose a votación y por unanimidad fueron nombrados: Presidente, Sr. Rómulo Munguía, Presidente Honorario, Sr. Cosme Hinojosa, Representante Honorario del Patronato en México, D. F., Sr. Manuel Pacheco Moreno, Vice-Presidente, Sr. José Olivares, Secretario, Sr. Luis E. Gámez, Sub-Secretario, Sr. R. J. Peña, Tesorero, Sr. Tomás Acuña, Sub-Tesorero, Sr. Robert P. Ingraham, Vocales, Sra. Blanca N. de Sánchez Navarro, Mrs. Frank W. Sorell y el Sr. Juan O. Garcés, como Abogado Consultor del Patronato el Sr. Lic. Manuel C. González. Acordose también que el mencionado Patronato, además de la misión que en su nombre lleva, servirá para fomentar e incrementar la cultura. Con lo anterior, quedó terminada la sesión, levantándose a las 16 horas y para constancia firman los presentes.-----

San Antonio, Texas, 11 de diciembre de 1952.

## PROGRAMA DEL PATRONATO DE EXTENSION UNIVERSITARIA

1. Bajo el titulo de "Cursos de Extension Universitaria" quedo establecido en esta Ciudad de San Antonio, Texas, E.E. U.U., el dia 15 de enero de 1953 bajo los auspicios del Consulado General de Mexico, un Patronato que se encargara del mantenimiento de los cursos de ensenanza que periodicamente imparte la Universidad de Mexico, como parte del programa cultural del Gobierno Mexicano.
2. El fin principal de las labores del Patronato es realizar los trabajos de organizacion de los mencionados cursos en las fechas que se designen para ello. El Consul General de Mexico en San Antonio, en su caracter de representante del Gobierno Mexicano, sera reconocido como Presidente Vitalicio del Patronato. Las labores de este organismo las desarrollara un Comité Permanente compuesto de un Presidente, un Vice-Presidente, un Secretario, un Sub-Secretario, un Tesorero, un Consejero Legal, y cinco Vocales. Estos fungiran por un periodo de un año.
3. El Patronato tendra tambien a su cargo las gestiones que sea necesario emprender cerca de los Gobiernos locales de los Estados, de organizaciones cientificas o particulares, tanto de este Estado como de Mexico, para solicitar la visita de conferenciantes o catedraticos que con su labor nos mantengan vivo el interes por el desarrollo de nuestra cultura durante los meses que medien entre unos y otros cursos universitarios.
4. Con el mismo proposito se hara uso del libro, de la prensa, de la radio, etc., etc.
5. Este Patronato no es una organizacion de caracter politico, religioso, ni mercantilista. Se observara dentro de su seno la mas absoluta tolerancia, y los fondos que se recauden por donaciones de alumnos o particulares seran dedicados exclusivamente al fomento y desarrollo del programa cultural arriba mencionado.
6. El numero de miembros que constituya el Patronato sera ilimitado. Las personas que deseen pertenecer a el elevaran su solicitud dirigida al Comité Permanente del Patronato, o seran presentadas por alguno de los socios ya inscritos.
7. Como dependencia auxiliar del Patronato se establecera la Sociedad de Ex-Alumnos de los Cursos Universitarios, que se encargara de ayudar al desarrollo de los trabajos del Comité cuando sea requerida para ello.
8. Para ser miembro del Patronato no se requiere ser o haber sido alumno de los Cursos, como tampoco es necesario para asistir a las clases o conferencias haber graduado en alguna escuela Superior, Colegio, o Universidad.
9. Toda cantidad de dinero destinada al Patronato, sea por donativo de los alumnos o de particulares, debiera entregarse al Tesorero quien indefectiblemente extendera el recibo correspondiente al donante para su comprobacion.

San Antonio, Texas, E. U. A., a 20 de febrero de 1953.

## CUARENTA AÑOS DE EL PATRONATO EN SAN ANTONIO, TEXAS

La historia de El Patronato está firmemente ligada a la de la Universidad Nacional Autónoma de México en San Antonio. El primer presidente del Patronato, el Sr. Rómulo Munguía anticipó un gran beneficio a San Antonio y a la población de su ciudad en presentar aquí el panorama de la lengua y la cultura de México. En 1942 inició contacto con Manuel Pacheco Moreno de Cuernavaca (quien en aquel entonces estudiaba en la ciudad de Austin), respecto a la posibilidad de que la UNAM ofreciera clases en este sitio. Bajo el patrocinio del Centro Cultural Internacional, dirigida por el Sr. Munguía, y el Consulado Mexicano, las clases se ofrecieron anualmente entre 1943 a 1970.

Inicialmente estas clases fueron concebidas como una manera de enseñarles a los emigrados y a sus descendientes más de su herencia, pero pronto se extendieron en cantidad y en contenido para satisfacer las necesidades y los intereses de las muchas personas que querían participar. Los archivos del Sr. Munguía en la biblioteca Benson en la Universidad de Texas en Austin indican que la UNAM generosamente accedió a los pedidos de ofrecer cursos cada enero, cuando la universidad se cerraba, cursos en español a todos los niveles tanto para hispano parlantes como los que no sabían hablar el español. Los cursos se ofrecían en historia, arte, economía, política, literatura y baile.

Cuando el Centro Cultural Internacional quedó disuelto se fundó El Patronato en 1952 para continuar esta misión. El primer nombre del grupo fue El Patronato de los Cursos de Extensión de la Universidad de México. Como indican las primeras actas y el programa reproducidos, El Patronato continuaría el patrocinio de las clases y se dedicaría a establecer un centro permanente de la UNAM en San Antonio.

Desde el principio estas actividades fueron apoyadas plenamente por la comunidad y la Cámara de Comercio, escuelas, universidades, los interesados en las artes, y la prensa, con la ayuda del Sr. Munguía y de los socios del Patronato quienes asistieron a involucrar a los líderes de la sociedad sanantoniana. Las clases se celebraron en Brackenridge High School, San Antonio College, Trinity University e Incarnate Word College. Además, se dieron cursos en los Alazán-Apache Courts.

El Patronato presentó conciertos especiales con artistas distinguidos y con la Sinfónica de San Antonio. Además ha patrocinado exposiciones de arte, conferencias y viajes a México. Los profesores se reunían anualmente con la San Antonio Conservation Society y con profesores de la facultad de la Universidad de Texas en Austin. Durante la temporada de sus cursos fueron hospedados en los hogares de los miembros de El Patronato. De esta manera se fueron formando muchos vínculos, tanto personales como cívicos.

El nombre de El Patronato apareció asociado con los cursos de la UNAM por veinte años ante el pueblo de San Antonio. En 1970 cuando se realizó el sueño de establecer La Escuela Permanente de Extensión, El Patronato se dirigió a nuevas actividades. El grupo modificó su nombre, primero a El Patronato de la Cultura Iberoamericana y después a El Patronato de la Cultura Hispanoamericana. Al mismo tiempo que continuaba su apoyo de la UNAM, su misión se extendió para facilitar un mejor entendimiento de los muchos aspectos de la cultura latinoamericana. La UNAM ha reconocido la importancia de El Patronato en el establecimiento de la UNAM en San Antonio al nombrar su biblioteca por Rómulo Munguía, el fundador del Patronato. La dedicación se celebró el 4 de noviembre de 1990.

El Patronato ha continuado su programa de presentaciones y actividades culturales. Cada año observa la celebración de ocasiones festivas como el 5 de mayo, el 16 de septiembre y las Navidades. Continúa el patrocinio de conciertos, exposiciones, excursiones y otros programas culturales. Ha añadido a su lista de actividades importantes sus conferencias anuales en el Museo

de Arte de San Antonio. Las conferencias presentan aspectos del arte latinoamericano a la comunidad de San Antonio, enfocándose en diferentes medios, períodos, lugares, y trayendo a distinguidos conferencistas tanto de otras partes de los Estados Unidos como de varios países hispanoamericanos.

A través de su historia El Patronato ha ofrecido becas para el estudio del español. Sus vínculos tradicionales con la educación universitaria han incluido todas las instituciones, incluyendo en lo presente a la Universidad de Texas en San Antonio. Actualmente el programa de becas ofrece dos becas anualmente a un estudiante a nivel subgraduado que se especializa en el estudio del español en una universidad ubicada en San Antonio.

Por medio de estas actividades El Patronato continúa cumpliendo y ampliando la visión de sus fundadores. Unica entre las muchas organizaciones hispánicas de esta ciudad, mantiene su tradición de vínculos además de un entendimiento y una experiencia cada vez mayor con el idioma español y las culturas hispánicas de las Américas. En ocasión de este importante aniversario aplaudimos a las muchas personas que han participado a través de los años con el Patronato y les deseamos un éxito continuo al aproximar el siglo XXI. ¡Qué vivan los vínculos!, puesto que serán aún de más valor en los años venideros.

Preparado para la Celebración del Cinco de Mayo de 1992, por el Dr. Frank Pino, Presidente 1988-92 y la Dra. Barbara Pino, Presidente 1986-88.